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Niederschrift 
zur Sitzung des Finanzausschusses der Gemeinde Appen 

(öffentlich) 

 Sitzungstermin: Dienstag, den 10.03.2020 

 Sitzungsbeginn: 19:30 Uhr 

 Sitzungsende: 21:20 Uhr 

 Ort, Raum: Bürgerhaus Appen (Grootdeel), Hauptstraße 79, 
25482 Appen 

Anwesend sind: 
 

Bürgermeister 
Herr Bürgermeister Hans-Joachim 
Banaschak CDU 

   

Stimmberechtigte Mitglieder 
Herr Nils Carstens   als Vertreter für Herrn 

Seus 
Frau Monika Hagen FDP   als Vertreterin für Frau 

Osterhoff 
Frau Jutta Kaufmann FDP    
Herr Jürgen Koopmann CDU    
Herr Walter Lorenzen SPD    
Herr Hans-Peter Lütje CDU  Vorsitzender  
Herr Hans Martens SPD   als Vertreter für Herrn 

Puttmann 
Frau Petra Müller SPD    
Herr Stephan Winkelmann CDU    

Außerdem anwesend 
Herr Dr. Rolf Bergmann Vertreter Seniorenbeirat   

Gäste 
Zuhörer   ca. 65 

Presse 
Pinneberger Tageblatt    

Protokollführer/-in 
Frau Inka Backer    
 

Entschuldigt fehlen: 
 

Stimmberechtigte Mitglieder 
Frau Heidrun Osterhoff FDP    
Herr Stefan Puttmann SPD    
Herr Michael Seus    
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Die heutige Sitzung wurde durch schriftliche Ladung vom 26.02.2020 einberufen. Der 
Vorsitzende stellt fest, dass gegen die ordnungsgemäße Einberufung keine Einwen-
dungen erhoben werden. 
Der Finanzausschuss ist beschlussfähig. 
 
Die Sitzung ist öffentlich. Ab Punkt 14 der Tagesordnung wird die Öffentlichkeit  
ohne Aussprache  ausgeschlossen. 
 
Die Tagesordnung wird wie folgt ergänzt:  
 

TOP 10: Erneuerung der Beleuchtungskabel in der Hauptstraße im Zuge der 
Gehwegsanierung 

TOP 11: Mehrkosten für den südlichen Rad-/Gehweg 
TOP 12: Ergänzung/Erneuerung der Straßenbeleuchtung im Rissener Weg 
TOP 13: VW-Crafter – übernehmen oder leasen 

 

Die Tagesordnung wird beschlossen.      

Abstimmungsergebnis:  
 
9 Ja-Stimmen, 0 Nein-Stimmen, 0 Enthaltungen 
 
Daraus ergibt sich folgende Tagesordnung:  

Tagesordnung: 

 1.  Einwohnerfragestunde 

  

 2.  Bericht des Bürgermeisters und Anfragen 

  

 2.1.  Sanierung der Hauptstraße 

  

 3.  Zuschuss an die Fraktionen 
Vorlage: 1454/2020/APP/BV 

  

 4.  Antrag auf anteilige Kostenübernahme bei der Fachkräfteoffensive für Erzieherinnen oder 
Erzieher der Lebenshilfe für die Kindertagesstätte Heideweg 
Vorlage: 1466/2020/APP/BV 

  

 5.  Einrichtung von Feuerwehrschlüsseldepots für die gemeindeeigenen Gebäude 
Vorlage: 1468/2020/APP/BV 

  

 6.  Herstellung eines Waschplatzes für die Feuerwehr 
Vorlage: 1469/2020/APP/BV 

  

 7.  Antrag auf Ersatzbeschaffung eines HLF 20 für die Feuerwehr Appen 
Vorlage: 1473/2020/APP/BV 

  

 8.  Informationen zum Beteiligungsangebot der SH-Netz AG 

  

 9.  Umbau und Sanierung des Sportplatzes; hier: Aufgliederung der Kosten im Förderantrag 
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Vorlage: 1475/2020/APP/en 
  

 10.  Erneuerung des Beleuchtungskabel in der Hauptstraße im Zuge der Gehwegsanierung 
Vorlage: 1478/2020/APP/BV 

  

 11.  Mehrkosten für den südlichen Rad-/ Gehweg 
Vorlage: 1479/2020/APP/BV 

  

 12.  Ergänzung/ Erneuerung der Straßenbeleuchtung im Rissener Weg 
Vorlage: 1480/2020/APP/BV 

  

 13.  VW- Crafter übernehmen oder neu leasen 
Vorlage: 1481/2020/APP/BV 

  

Protokoll: 

zu 1 Einwohnerfragestunde 
  

Es liegen keine Wortmeldungen vor.  
 

  
  
  
zu 2 Bericht des Bürgermeisters und Anfragen 
  

 
  
  
zu 2.1 Sanierung der Hauptstraße 
  

Der Bürgermeister teilt mit, dass die Sanierung der Hauptstraße nicht, wie 
vorgesehen in diesem Jahr, stattfindet, sondern auf das Jahr 2022 ver-
schoben wird. 
In der Zwischenzeit sollen weitere Gespräche mit dem Landesamt dahin-
gehend geführt werden, Anregungen der Gemeinde Appen (z. B. Schaf-
fung einer Linksabbiegerspur Hauptstraße/Schäferhofweg, Geschwindig-
keitsbegrenzungen in einzelnen Bereichen) doch noch umzusetzen. Ins-
besondere soll versucht werden, die Geschwindigkeit auf der Hauptstraße 
zu reduzieren, um die Raser aus dem Ort heraus zu bekommen. 
Die neuesten Geschwindigkeitsmessungen haben ergeben, dass mehrere 
Fahrzeuge mit über 100 km/h die Hauptstraße befahren haben.   
 

  
zu 3 Zuschuss an die Fraktionen 

Vorlage: 1454/2020/APP/BV 
  

 
 Beschluss: 

Der Finanzausschuss empfiehlt der Gemeindevertretung, den Haushalts-
ansatz bei 1.000,-- € zu belassen und diesen Betrag nach der Anzahl der 
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Gemeinderatsmitglieder der einzelnen Fraktionen zu verteilen. 
 
 

 einstimmig beschlossen 
 Abstimmungsergebnis: Ja: 9  Nein: 0  Enthaltung: 0  Befangen: 0   
  

 
zu 4 Antrag auf anteilige Kostenübernahme bei der Fachkräfteoffensive 

für Erzieherinnen oder Erzieher der Lebenshilfe für die Kindertages-
stätte Heideweg 
Vorlage: 1466/2020/APP/BV 

  
Herr Lütje erläutert die Vorlage und den Antrag der Lebenshilfe. 
 

 Beschluss: 
Der Finanzausschuss empfiehlt der Gemeindevertretung, die nicht durch 
Zuschüsse Dritter gedeckten Kosten der Ausbildungsvergütung für einen 
Ausbildungsplatz an der Kindertagesstätte Heideweg der Lebenshilfe zum 
Ausbildungsjahr 2020/21 zu übernehmen.  
 
 

 mehrheitlich beschlossen 
 Abstimmungsergebnis: Ja: 8  Nein: 1  Enthaltung: 0  Befangen: 0   
  

 
zu 5 Einrichtung von Feuerwehrschlüsseldepots für die gemeindeeigenen 

Gebäude 
Vorlage: 1468/2020/APP/BV 

  
 

 Beschluss: 
Der Finanzausschuss der Gemeinde Appen empfiehlt der Gemeindever-
tretung die Umsetzung der beschriebenen Maßnahme zu beschließen. Die 
erforderliche Summe von 9.100,-- € wird über den Nachtragshaushalt zur 
Verfügung gestellt. Der Bürgermeister wird zur Beauftragung der ge-
wünschten Leistung berechtigt. 
 
 

 einstimmig beschlossen 
 Abstimmungsergebnis: Ja: 9  Nein: 0  Enthaltung: 0  Befangen: 0   
  

 
zu 6 Herstellung eines Waschplatzes für die Feuerwehr 

Vorlage: 1469/2020/APP/BV 
  

Herr Lütje berichtet über die Notwendigkeit der Herstellung eines Wasch-
platzes für die Freiwillige Feuerwehr. 
Vor einer Auftragsvergabe soll mit der Freiwilligen Feuerwehr der genaue 
Standort für die Waschanlage abgestimmt werden. 
Die Kosten belaufen sich auf ca. 15.000,-- €. 
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 Beschluss: 

Der Finanzausschuss der Gemeinde Appen empfiehlt der Gemeindever-
tretung den Bau des Waschplatzes, unter Einholung von mindestens 3 
Angeboten durch die Verwaltung, zu beschließen. 
 
 

 einstimmig beschlossen 
 Abstimmungsergebnis: Ja: 9  Nein: 0  Enthaltung: 0  Befangen: 0   
  

 
zu 7 Antrag auf Ersatzbeschaffung eines HLF 20 für die Feuerwehr Appen 

Vorlage: 1473/2020/APP/BV 
  

Herr Lütje berichtet, dass die Freiwillige Feuerwehr um einen Grundsatz-
beschluss der gemeindlichen Gremien gebeten hat, damit sie mit den Pla-
nungen für die Anschaffung des Fahrzeuges beginnen kann. 
Herr Carstens spricht sich dafür aus, ein Normfahrzeug zu beschaffen, da 
dann die Möglichkeit besteht, Fördermitteln zu erhalten. 
Es folgt eine rege Diskussion, in deren Verlauf alle Fraktionen die Notwen-
digkeit der Anschaffung eines neuen Fahrzeuges sehen. 
Auf Nachfrage bestätigt Herr Lütje, dass im Rahmen der Haushaltsbera-
tungen 2021 über die Mittelbereitstellung beraten werden soll. 
Auf Landesebene wurde vom Innenministerium die Möglichkeit einer 
Sammelbestellung geschaffen, um die Fahrzeuge günstiger einkaufen zu 
können. Zur Zeit gilt dieses jedoch nur für Löschfahrzeuge der Norm HLF 
10; Appen benötigt ein Fahrzeug HLF 20.   
 

 Beschluss: 
Der Finanzausschuss empfiehlt der Gemeindevertretung zu beschließen, 
dass mittelfristig grundsätzlich ein neues HLF 20 für die Feuerwehr ange-
schafft werden soll. Der Zeitpunkt muss noch besprochen werden. 
 
 

 einstimmig beschlossen 
 Abstimmungsergebnis: Ja: 9  Nein: 0  Enthaltung: 0  Befangen: 0   
  

 
zu 8 Informationen zum Beteiligungsangebot der SH-Netz AG 
  

Von Herrn Lütje wird über die Veranstaltung der SH Netz AG auf Amts-
ebene berichtet. Bei der SH Netz AG handelt es sich um den Grundver-
sorger für Gas und Strom in der Gemeinde Appen. Die SH Netz AG bietet 
den Kommunen eine Beteiligung unter Zahlung von jährlicher Dividende 
an. Voraussetzung dafür ist der Erwerb von Aktien. Je Aktie ist ein Betrag 
in Höhe von 4.812 € aufzubringen. 
Die Laufzeit beträgt 5 Jahre und es müssen mindestens 21 Aktien, ca. 
101.000 € erworben werden. 
Herr Lütje regt an, dass zunächst die Fraktionen über eine Beteiligung und 
damit über den Erwerb von Aktien beraten. Er weist jedoch darauf hin, 
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dass Haushaltsmittel für den Aktienerwerb nicht zur Verfügung stehen und 
somit gegebenenfalls über eine Kreditaufnahme finanziert werden müsste.  
Herr Lütje spricht sich gegen eine Beteiligung aus, da eine Kreditaufnahme 
für eine Kapitalanlage nicht seinen Vorstellungen entspricht. Nach Aussa-
ge der Landesregierung und der Kommunalaufsicht des Landes Schles-
wig-Holstein ist eine Finanzierung über Kredit möglich und wird nicht als 
spekulatives Geschäft angesehen. 
Herr Lorenzen sieht eine Beteiligung auf Kreditbasis ebenfalls kritisch. 
Die Mitglieder des Finanzausschusses bitten darum, die Präsentation der 
SH-Netz AG in Session-Net einzustellen.  

  
  
zu 9 Umbau und Sanierung des Sportplatzes; hier: Aufgliederung der Kos-

ten im Förderantrag 
Vorlage: 1475/2020/APP/en 

  
Der Vorsitzende berichtet, das die Gemeinde Appen weder für den Bau 
eines Kunstrasenplatzes noch für die Sanierung des Rasenfeldes des 
Platzes 1 durch das Land Schleswig-Holstein bezuschusst wird. Die Ent-
scheidung ist am 6.3.2020 mitgeteilt worden. Er hat daraufhin mit dem zu-
ständigen Sachbearbeiter beim Innenministerium ein Gespräch geführt, 
konnte jedoch nicht erreichen, dass die Gemeinde Appen Zuschüsse er-
hält. Es lagen 119 Anträge vor und davon konnten lediglich 30 positiv be-
wertet werden. 
Für 2021 wird evtl. ein neues Förderprogramm aufgestellt. Die Bedingun-
gen und das Volumen sind noch nicht bekannt. 
Aus den genannten Gründen muss daher die Errichtung des Kunstrasen-
platzes zurückgestellt werden. Aus finanzieller Sicht ist die Gemeinde Ap-
pen derzeit nicht in der Lage, die für die Errichtung eines Kunstrasenplat-
zes anfallenden Kosten zu tragen. Unstrittig ist dagegen, dass der Platz 1 
zügig saniert werden muss. Der Kreis Pinneberg hat zugesagt, die Sanie-
rung mit einem Zuschuss in Höhe von 40.500 € zu fördern. Die Entschei-
dung über den vom TuS Appen gestellten Antrag beim Landessportver-
band über 55.0000 € steht noch aus. Herr Lütje sagt zu, sich mit dem Lan-
dessportverband in Verbindung zu setzen, um möglichst kurzfristig eine 
Entscheidung zu erhalten. 
Es folgt eine rege Diskussion in der alle Fraktionen ihre Enttäuschung über 
die Entscheidung des Innenministeriums äußern. Alle Fraktionen sind sich 
aber einig, dass für die Sanierung des Platzes 1 eine schnelle Umsetzung 
erforderlich und somit zu veranlassen ist. 
Der Vorsitzende macht nochmals deutlich, dass die Gemeinde Appen auf 
Fördermittel, auch für die Sanierung, nicht verzichten kann. Er regt daher 
an, zunächst die Bewilligungsbescheide abzuwarten und in der nächsten 
Sitzungsperiode über das weitere Vorgehen zu beraten. 
Der Vorsitzende des TuS Appen, Herr Diekert, schlägt vor, bei künftigen 
Förderanträgen an das Land Schleswig-Holstein auch die Landtagsabge-
ordneten des Kreises Pinneberg zu informieren, damit diese sich stärker 
einsetzen können. Die Landtagsabgeordneten des Kreises Pinneberg, 
Frau Ostmeier und Herrn Hölck, haben ihm diese Vorgehensweise vorge-
schlagen. 
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Anmerkung vom Vorsitzenden zum Gespräch mit dem Landessportver-
band am 11.3.2020: 
Die Mittel von ca. 55.000 € werden voraussichtlich erst in 2021 bewilligt 
werden können. Die Aussichten, den Betrag aber zu erhalten, sind groß. 
Es wird aber bereits eine Baugenehmigung erteilt, ohne Nachteile bei der 
Bearbeitung des Antrags für die Fördermittel zu haben.: 
 

  
 zur Kenntnis genommen 
 Abstimmungsergebnis: Ja: 9  Nein: 0  Enthaltung: 0  Befangen: 0   
  

 
zu 10 Erneuerung des Beleuchtungskabel in der Hauptstraße im Zuge der 

Gehwegsanierung 
Vorlage: 1478/2020/APP/BV 

  
Herr Lütje erläutert die Vorlage und sieht es als sinnvoll an, die alten Kabel 
im Zuge der Sanierung der Hauptstraße, entsprechend des Angebotes der 
Firma Arendt, zu erneuern. 
Die Kosten belaufen sich auf ca. 13.000 €.   
 

 Beschluss: 
Der Finanzausschuss der Gemeinde Appen empfiehlt der Gemeindever-
tretung zu beschließen, das Beleuchtungskabel laut Angebot durch die 
Wartungsfirma der Gemeinde liefern, sämtliche Anschlussarbeiten durch-
führen zu lassen und durch die Gehwegsanierungsfirma verlegen zu las-
sen. 
 

 einstimmig beschlossen 
 Abstimmungsergebnis: Ja: 9  Nein: 0  Enthaltung: 0  Befangen: 0   
  

 
zu 11 Mehrkosten für den südlichen Rad-/ Gehweg 

Vorlage: 1479/2020/APP/BV 
  

Herr Lütje berichtet, dass der ADFC sich für eine Asphaltierung des Geh- 
und Radweges ausgesprochen hat.  
Da die Asphaltierung des Geh- und Radweges nicht mit zusätzlichen Kos-
ten für die Gemeinde Appen verbunden ist, wird von Herrn Lütje diese Va-
riante unterstützt. 
Herr Carstens beantragt die Entscheidung zu vertagen, da die Sanierung 
der Hauptstraße auf 2022 verschoben wurde und somit eine Entscheidung 
in der heutigen Sitzung nicht getroffen werden muss. 
Der Antrag wird mit 4 Stimmen für den Antrag und 5 Stimmen gegen den 
Antrag abgelehnt.  
 

 Beschluss: 
Der Finanzausschuss der Gemeinde Appen empfiehlt der Gemeindever-
tretung wie folgt zu beschließen:  
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 1 Der Geh- und Radweg wird nicht verbreitert.  
 2 Der Geh- und Radweg ist mit einer Asphaltdecke zu versehen. 

 
 

 mehrheitlich beschlossen 
 Abstimmungsergebnis: Ja: 8  Nein: 1  Enthaltung: 0  Befangen: 0   
  

 
zu 12 Ergänzung/ Erneuerung der Straßenbeleuchtung im Rissener Weg 

Vorlage: 1480/2020/APP/BV 
  

Im Herbst 2019 hat eine Befahrung der Gemeindestraßen stattgefunden 
und es wurde eine Prioritätenliste erstellt. Als erste Maßnahme soll die 
Beleuchtung im Rissener Weg erneuert und ergänzt werden.   
 

 Beschluss: 
Der Finanzausschuss der Gemeinde Appen empfiehlt der Gemeindever-
tretung zu beschließen, die Ergänzung und Neugestellung der Straßenbe-
leuchtung im Rissener Weg in LED-Technik durchführen zu lassen.   
 

 einstimmig beschlossen 
 Abstimmungsergebnis: Ja: 9  Nein: 0  Enthaltung: 0  Befangen: 0   
  

 
zu 13 VW- Crafter übernehmen oder neu leasen 

Vorlage: 1481/2020/APP/BV 
  

Da sich nach Aussage des Bauhofes und der Amtsverwaltung das Fahr-
zeug noch in einem guten Zustand befindet wird vorgeschlagen, das Fahr-
zeug käuflich zu erwerben. 
 

 Beschluss: 
Der Finanzausschuss der Gemeinde Appen empfiehlt der Gemeindever-
tretung Appen die Übernahme des Fahrzeuges zu beschließen. 
 

 einstimmig beschlossen 
 Abstimmungsergebnis: Ja: 9  Nein: 0  Enthaltung: 0  Befangen: 0   
  

Für die Richtigkeit: 

Datum: 19.03.2020 

 
   

gez. Hans-Peter Lütje 
Vorsitzender 

Herr 
Frau 

gez. Inka Backer 
Protokollführerin 
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